
“我们刚到张江的时候，周围还是

一个小鱼塘，工厂正门对着农田，连条

马路也没有；现在，这里已经成为中国

创新药的活力源泉。”市党代表、上海

仁会生物制药股份有限公司（以下简

称“仁会生物”）党支部书记左亚军表

示，“作为一家民族药企，我对报告中

开放创新、高质量发展有切身体会。

人的一生做不了几个新药，但这个领

域利国利民，值得我们全力以赴，不负

投身创新药行业的那份初心。”

“过去的糖尿病药研发主要是跨

国大公司包打天下，但欧美糖尿病患

者一般餐前血糖高，中国人则多数餐

后血糖高，能否研制适合中国人的新

药？”在中国创新药几乎还是一片空白

的时候，仁会生物17年磨一剑，自主研

发出我国糖尿病领域第一个国家1类

新药——谊生泰，并开启了新药产业

化的全过程，一举实现中国糖尿病领

域创新药零的突破，让老百姓用得上、

用得起，更用得好。

在左亚军看来，生物医药行业是

上海高质量发展的支柱产业之一，高

附加值、低碳环保、发展潜力大。上海

有国内最好的创新药环境，先发优势

足、产业链完备、高端人才多，可以发

挥“长板”，做得更好。

同时，上海优质的营商环境是高

质量发展的“沃土”。她介绍，在本轮

疫情中，公司研发的中国第一个减重创新药物

正好完成临床研究，即将进入样品生产阶段，

若停产将影响后续药品的上市进度。浦东相

关部门第一时间为企业设计了分步恢复生产

的计划，将其列入了白名单，现在样品已全部

完成，甚至比原计划还提早了，没有影响到药

品注册时间节点。同时，浦东法规也为生物医

药行业解决了很多“痛点”“堵点”问题。

如今的张江科学城，早已“逆袭”为我国

生物医药创新链、产业链最完整的区域。

2021年，张江生物医药产业规模达658.17亿

元，占全市比重约26%。在研药物品种超过

600个，其中1类新药占比超过50%。截至

2021年底，张江研发并申报的17个1类新

药，12件创新医疗器械产品获批上市，创造

了全国或全球多个“第一”的纪录。

“创新药领域发展空间无限，但长路漫漫，

需对标国际、精益求精，不断提升含金量，为老

百姓研发出更多高品质的药品。”左亚军说。

“小确幸”彰显城市高质量发展

张江科学城，十余年磨一剑，研发中国老百姓用
得上、用得起、用得好的创新药；寸土寸金的中央商
务区，AI无人驾驶车将人们载往幸福的“下一站”；临
港新片区，“未来之城”将拥有“国际风、未来感、海湖
韵”的独特城市气质……
今天上午，市第十二次党代会开幕。回望过去

五年发展成就的同时，更为上海未来五年擘画了美
好愿景。“新征程上我们必须把推动高质量发展、创
造高品质生活、实现高效能治理作为最集中的工作
导向和最鲜明的奋斗指向。”李强同志代表十一届上
海市委作题为《弘扬伟大建党精神 践行人民城市理
念 加快建设具有世界影响力的社会主义现代化国
际大都市》的报告指出，推动高质量发展是贯彻新发
展理念的直接体现，是构筑上海雄厚物质基础和综
合实力的关键所在。“高质量发展”引起了不少与会
者的共鸣，他们纷纷从身边的“小确幸”说起，热议如
何继续发力，彰显上海高质量发展的“金名片”。

东海之滨的洋山深水港码头，集装箱堆

积如山，万吨巨轮驶出港口，将“中国制造”载

往世界；特斯拉上海超级工厂，机械臂来回穿

梭，一辆辆整车下线；智能网联测试基地，拥

有“最强大脑”的智能重卡正在做自动泊车精

准度测试；环湖一路上，上海首个示范应用的

自动驾驶公交，可根据语音提示自动靠边停

站……这是临港新片区普通的一天，也是高

质量发展的一个生动横截面。

“这是一座‘未来之城’，有着令人想象的

空间，也给年轻人留有很大的努力空间。”作

为区域开发建设主力军，港城集团深耕临港

20年。市党代表、港城集团党委书记奚志忠

参与并亲眼见证了临港的发展，对于报告中

提出的开放创新、高质量发展深有感触。他

说，经济体现了这座城市的活力，环境让这里

富有魅力，文化则凸显出一种独特的张力。

这几年，临港人气越来越旺。伴随着高

端产业不断积聚，来自世界各地和全国各

地的人才都被吸引过来安居乐业。“住在小

区里，你会发现‘卧虎藏龙’，邻居可能是搞

集成电路的，做生物医药的，造新能源汽车

的……”奚志忠说。

高质量发展需要现代化经济体系和产业

体系支撑。今年是临港新片区“三年大变样”

的决战决胜之年。作为上海经济发展的“增

长极”“发动机”“新高地”，临港新片区为国家

建设更高水平开放型经济新体制和实现高质

量发展贡献智慧、提供样本。数据显示，前沿

产业方面，2021年新能源汽车成为临港新片

区首个千亿级产业集群，2022年高端装备产

业方面也将力争突破千亿元。

“制度良种”则厚植高质量发展之根。临

港新片区揭牌以来，围绕“五自由一便利”为

核心的制度型开放体系框架形成一批制度经

验。投资自由方面，全国首个外资控股的合

资理财公司——汇华理财有限公司、首个外

商独资的金融科技公司——汇丰金融科技

服务公司相继设立；贸易自由方面，洋山特

殊综合保税区封关运行，国内首单跨关区国

际中转集拼、首单境外仓单离岸转手买卖、

首单国际铜保税标准仓单质押融资、首单飞

机船舶跨境租赁等创新业务相继落地；人员

从业自由方面，率先推行外籍人才长期居留

政策，实行境外专业人才执业备案、开放相

关职业资格考试等政策……一次次探索、一

个个“首单”的背后，临港新片区大胆试、大胆

闯、自主改，开放红利正加速转化为高质量发

展新动能。

“城市建设不能走到哪里算哪里，高质量

发展，做好规划很重要，眼光得长远。”奚志忠

介绍，针对未来五年发展，港城集团制定

“12345”空间开发规划，聚焦“生态低碳”“数

字智慧”“科技赋能”“韧性安全”4个关键词，

将临港打造为具有“国际风、未来感、海湖韵”

独特城市气质的“人民城市样板间”。

下班时分，商务楼里的白领用手机预约

了一辆无人驾驶AI社区巴士，几分钟后，车

辆已在地下二层等候；近5万平方米的中央

绿地里，露天剧场、大型室外秀场、水上运动

等活动精彩纷呈，让街区“越夜越美丽”……

在金色中环发展带，未来新杨思都市消费新

中心即将崛起。市党代表、浦东发展（集团）

有限公司党委书记李俊兰告诉记者，今年4

月，该地块的控制性详细规划出炉，将围绕高

质量发展理念，打造成为面向未来、面向国际

的时尚文化展示区、国际消费体验区、品质生

活示范区、生态智慧样板区。

高质量发展，体现在对标国际、高水准的

规划先行。从地图上看，新杨思地块可谓“寸

土寸金”，以金色中环为带，一头串起前滩中

央商务区，一头连接张江科学城，区位优势凸

显。去年5月，该地块核心区城市设计及概

念方案设计国际征集活动启动，开门做方案，

吸引了北美、欧洲、日本著名的事务所参与。

比如，设计方案的一大亮点是低碳环保的区

域交通组织，设计了地下二层环路。通过智

慧交通和车联网，运用无人驾驶的巡游车，把

核心区人流引到地下去，减轻地面车行压力，

把街区空间更多地释放给行人。

高质量发展，更体现在以人民为中心的

理念上。新杨思总体规划面积2.72平方公

里，拿出了宝贵的5万平方米空间做中央绿

地，它位于两片超百米街区之间，是一个可以

“深呼吸”的公园。在中央绿地内预留文化设

施空间，未来可以组织多样化文化体育功能

和慢行体系，打造生态之城和未来之城。针

对引领区打造国际消费中心的目标，这里将

以创新特色商业作为引擎驱动，打造引领全

球消费潮流新高地；这里也将是上海营商环

境的新标杆，有望成为国际法律服务集聚区，

吸引更多仲裁、商事、金融等机构提供各类法

律服务。

“上海在关键区域‘落子’，要坚持‘一流

党建促一流发展’，更好发挥开发建设主力军

作用，为高质量高品质区域开发提供坚强的

政治保证和组织保障。”李俊兰说。

 金色中环发展带中的浦东前滩国际商务区
本报记者 徐程 摄
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金色中环 对标国际规划先行

临港新片区 打造高质量发展样板区
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与会市党代表热议开放创新带来的巨大变化


